
50 Административное право, уголовное 
право

ФОМЕНКО  
ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВНА,  
доцент кафедры уголовного права 
и криминологии Всероссийского 
государственного университета 
юстиции (РПА Минюста), 
кандидат юридических наук, доцент
89266006361@mail.ru

ELENA V. FOMENKO
Associate Professor of the Department  
of Criminal Law and Criminology 
of the All-Russian State University  
of Justice (RLA of the Ministry  
of Justice of Russia)
PhD (Law), Associate Professor

Новая концепция определения  
предмета преступления на основе анализа  

признаков подкупного преступления

DOI: 10.18572/1811-1475-2022-2-50-58

Фоменко Е.В. Новая концепция определения предмета преступления 
на основе анализа признаков подкупного преступления 

В статье обосновывается необходимость изменения концептуальных подходов к определению предмета пре-
ступления в целом и предмета подкупного преступления в частности. Автором очерчена группа подкупных пре-
ступлений и охарактеризована их общественная опасность. В ходе исследования автор приходит к выводу, что 
рассматриваемые преступления не всегда связаны с какими-либо предметами материального мира, на которые 
непосредственно воздействуют виновные лица при совершении соответствующих деяний. Поэтому можно ут-
верждать, что предмет подкупа необходимо рассматривать как более широкое понятие, нежели общепринятое 
понятие предмета преступления, поскольку он альтернативно включает в себя не только предметы матери-
ального мира в виде денег, ценных бумаг или иного имущества, но еще и услуги имущественного характера, а рав-
но иные имущественные права.

Проанализировано современное состояние законодательства и правоприменительной практики в части 
определения признаков предмета подкупа, что дало возможность принципиально по-новому определить дефини-
цию «предмет преступления» и «предмет подкупа». Авторские определения этих понятий сформированы с уче-
том положений уголовного и гражданского законодательства и отвечают современным тенденциям развития 
доктрины права, законодательства и практики его применения.
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E.V. Fomenko. A New Concept of Crime Subject Determination Based
on an Analysis of Attributes of a Corrupt Crime

The article substantiates the need to change conceptual approaches to defining the subject of a crime in general and the 
subject of a bribery crime in particular. The author outlines a group of bribery crimes and describes their social danger. In 
the course of the research, the author comes to the conclusion that the crimes under consideration are not always associated 
with any objects of the material world, which are directly affected by the perpetrators when committing the relevant acts. 
Therefore, it can be argued that the subject of bribery must be considered as a broader concept than the generally accepted 
concept of the subject of a crime, since it alternatively includes not only objects of the material world in the form of money, 
securities or other property, but also property services, as well as other property rights. Analyzed the current state of 
legislation and law enforcement practice in terms of determining the signs of the subject of bribery, which made it possible 
to define in a fundamentally new way the definitions of “subject of crime” and “subject of bribery”. The author’s definitions 
of these concepts are formed taking into account the provisions of criminal and civil legislation and correspond to modern 
trends in the development of the doctrine of law, legislation and practice of its application.
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